



المتطلب السابق: 0400302  
اسم المدرس :  
مؤعد المحاضرة :

جامعة الزرقاء  
الكلية : الاقتصاد والعلوم الإدارية  
القسم : العلوم المحاسبية  
عنوان المقرر: المحاسبة الحكومية  
0403314

## وصف المساق

يتضمن هذا المساق أساسيات المحاسبة الحكومية والمنظمات غير الهادفة إلى الربح كما يتضمن النظريات المحاسبية المختلفة والموازنة العامة والنظام المحاسبي الحكومي ونظام الرقابة على الأموال العامة وإعداد التقارير المالية والموازنات، والأسس المحاسبية المستخدمة في القطاع الحكومي في الأردن : الأساس النقدي ، وأساس الالتزام ، وأساس الاستحقاق المعدل .

## أهداف المساق

يهدف هذا المساق إلى مساعدة الطالب على الإلمام بمبادئ المحاسبة الحكومية والموازنات وأساليب إعدادها وكذلك طبيعة النظام المحاسبي الحكومي في الأردن وأساليب الرقابة على المال العام .

## مخرجات التعلم:

### A. المعرفة والفهم:

1. يتوقع من الطالب في نهاية الفصل أن يتعرف على ما يلي:
  1. فهم الطالب لمفهوم المحاسبة الحكومية ونظرية الاموال المخصصة وفوائد البيانات المحاسبة الحكومية.
  2. القدرة على التمييز بين المنشأة الربحية وغير ربحية.
  3. فهم مفهوم الموازنة العامة واقسامها واهميتها وقواعد اعدادها واسس تقدير الارادات والنفقات.
  4. معرفة كيفية اعداد الموازنة العامة.
  5. كيفية تصنيف الموازنة العامة ومراحل تطورها.
  6. فهم الأسلوب الخاص بالأسس المحاسبية الحكومية : الأساس النقدي / أساس الالتزام/ أساس الاستحقاق المعدل .
  7. كيفية تسجيل القيود المحاسبية وفق الأساس النقدي / أساس الالتزام/ أساس الاستحقاق المعدل .

### B. مهارات الإدراك:

1. فهم الدورة المستندية لإيرادات ومقبوضات وايضا لنفقات ومدفوعات الوحدات الادارية الحكومية ووزارة المالية وماليات المحافظات.
2. القدرة على اعداد الخلاصات والتقارير الشهرية والحسابات والقوائم المالية الختامية.
3. القدرة على تسجيل العمليات المالية الخاصة بالوزارات والدوائر الحكومية ومديريات المالية / المحافظات .

### C. مهارات الاتصال والتواصل الأكاديمي ( مع المصادر والأشخاص):

1. تحفيز الطالب على الاطلاع على الكتب والدوريات المتعلقة بالمحاسبة بشكل عام والمحاسبة الحكومية بشكل خاص في المكتبة العامة للجامعة.
2. إطلاع الطالب على الموازنة العامة للمملكة الأردنية الهاشمية (قانون الموازنة العامة الصادرة عن وزارة المالية / دائرة الموازنة العامة لعام 2016) .
3. إطلاع الطالب على نماذج فعلية للمستندات المستخدمة في النظام المحاسبي الحكومي الأردني
4. إجراء تدريب للطلبة بهدف إعداد الموازنة العامة بشكل يحاكي الموازنة العامة للأردن .

### D. مهارات عملية خاصة بالتخصص والمهنة ذات العلاقة:

1. اكتساب القدرة على اعداد القوائم المالية واقفال الحسابات المؤقتة والقوائم المالية الختامية.
2. اكتساب القدرة على التسجيل في الدفاتر المحاسبية في الدوائر والوزارات الحكومية ، وفي وزارة المالية ، ومديريات ماليات المحافظات .

## هيكل المقرر:



الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التقييم
الأول	3	A1, A2, C1	<b>الفصل الأول:</b> المحاسبة الحكومية والمنشآت غير الربحية . صفات المنشآت غير الربحية ، نظرية الأموال المخصصة ، تعريف المحاسبة الحكومية ووظائفها . الفروض والمبادئ المحاسبية المتعارف عليها ، أثر التشريعات على تطبيق المبادئ والفروض المحاسبية .	المحاضرة ، المناقشة ، المقارنة بين المحاسبة الحكومية والمحاسبة المالية، المقارنة بين المنشآت الربحية وغير الربحية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
الثاني	3	A3,C1, C2	<b>الفصل الثاني:</b> الموازنة العامة . المفاهيم الأساسية في نظام الموازنة العامة ، الموازنة العامة في الأردن ، أهمية الموازنة العامة، أهداف الموازنة العامة .	المحاضرة ، المناقشة ، استعراض واقع الموازنة العامة	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
الثالث	3	A4,A5, C1,C2, C4	قواعد الموازنة العامة ، طرق تقدير بنود الموازنة العامة ، أقسام الموازنة ، تطور الموازنة ، التصنيفات المختلفة للموازنة العامة . الموازنة الموجهة بالنتائج .	المحاضرة ، المناقشة ، استعراض واقع الموازنة العامة	المشاركة، الواجبات ، امتحان قصير
الرابع.	3	B1,C3	<b>الفصل الثالث:</b> عناصر النظام المحاسبي الحكومي . المستندات والنماذج ، الدفاتر والسجلات المحاسبية الحكومية ، السجلات الرقابية .	المحاضرة ، المناقشة ، عرض نماذج مستندات فعلية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
الخامس	3	B2,C3, D1	التقارير المالية الختامية ، الخلاصة الحسابية الشهرية ، الموقف المالي الشهري ،	المحاضرة ، المناقشة ، استعراض واقع القوائم المالية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
السادس	3	B2,D1	القوائم المالية الختامية ، قائمة المركز النقدي ، قائمة الحساب الختامي	المحاضرة ، المناقشة ، استعراض واقع القوائم المالية	المشاركة، الواجبات ، امتحان خلال الفصل Midterm
السابع	3	A6,A7, B3,D2	<b>الفصل الرابع:</b> الأساس النقدي . أنواع الأسس المحاسبية ، مفهوم الأساس النقدي ، المعالجات المحاسبية وفقاً للأساس النقدي ، الحسابات الوسيطة ، المعالجات المحاسبية للإيرادات .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
الثامن	3	A7,B3, D2	تعريف الإيرادات ، أنواع الإيرادات ، المعالجة المحاسبية للإيراد المقبوضات والأمانات واقتطاعات الدوائر الحكومية الأخرى . التأمينات النقدية .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
التاسع	3	A7,B3, D2	الأساس النقدي . المعالجات المحاسبية للإيرادات في مالية المحافظة وقسم الخزينة وصندوق المقبوضات العامة في وزارة المالية ، معالجة الشيكات المرتجعة .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	المشاركة، الواجبات . المشاركة، الواجبات .
العاشر	3	A7,B3, D2	المعالجات المحاسبية للنفقات والمدفوعات الأخرى، مفهوم النفقات، السلفات وأنواعها ، المعالجة المحاسبية للرواتب والأجور ، إقبال الحسابات المؤقتة . حسنات وسلبات الأساس النقدي .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	المشاركة، الواجبات ، امتحان قصير

المشاركة، الواجبات .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	<b>الفصل الخامس : أساس الالتزام وأساس الالتزام المعدل : المعالجات المحاسبية للإيرادات والنفقات حسب أساس الالتزام وأساس الالتزام المعدل .</b>	<b>A6,A7, B3,D2</b>	<b>3</b>	<b>الحادي عشر</b>
المشاركة، الواجبات .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	<b>الفصل السادس: أساس الاستحقاق المعدل . مفهوم أساس الاستحقاق المعدل ، الأموال المخصصة وأنواعها من حيث مصدرها ووقت تحققها ، شروط تحقق الإيراد ، شروط الاعتراف بالنفقة ، حسابات الأموال المخصصة .</b>	<b>A6,A7, B3,D2</b>	<b>3</b>	<b>الثاني عشر</b>
المشاركة، الواجبات .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	<b>الفصل السابع: حسابات الموازنة العامة حسابات قائمة الإيرادات والنفقات المقدره، حسابات مراقبة الالتزامات ، حساب رصيد الأموال ، مجموعة الحسابات ، إثبات وتحصيل إيرادات الأموال المخصصة .</b>	<b>A7,B3, D2</b>	<b>3</b>	<b>الثالث عشر</b>
المشاركة، الواجبات .	المحاضرة ، المناقشة ، تطبيق أمثلة عملية	معايير المحاسبة الدولية في القطاع العام	<b>C1</b>	<b>3</b>	<b>الرابع عشر</b>
<b>الامتحان النهائي</b>	المحاضرة ، المناقشة ،	مراجعة للامتحان النهائي ، حالات تطبيقية		<b>3</b>	<b>الخامس عشر</b>

### المراجع

الكتاب المقرر الرئيس :  
- المحاسبة الحكومية / د . توفيق حسن عبد الجلي ، الطبعة الثالثة ، عمان ، الجامعة الأردنية ، 2013 ،

المقررات المساندة :  
- المحاسبة الحكومية / د . إسماعيل خليل إسماعيل ، د . نائل حسن عدس ، دار اليازوري للنشر والتوزيع ، عمان ، الأردن، 2010

### طرق التقييم :

الطرق	العلامة	التاريخ
الامتحان خلال الفصل (Midterm Exam)	%35	
المشاركة	%15	امتحانات قصيرة ، الواجبات الدراسية، عرض تقديمي
الامتحان النهائي	%50	
المجموع	%100	





## Course description:

This course includes the study of Governmental Accounting and Nonprofit entities as well as Funds Theory and recording its operations, preparing financial statements, budgeting, control and performance evaluation . . . etc. .

## Aims of the course:

1. Helps the students to understand the nature of the work of not-for-profit entities.
2. Helps the students to understand the theory of funds.
3. Explains the accounting bases such as a cash basis, Obligation Basis, and modified Accrual basis.
4. Explains the general budget cycle in Jordan.
5. Clarification how to prepare financial statements and reports required

## Intended Learning Outcomes: (ILOs)

### A. Knowledge and Understanding

- A1. Understanding of the concept of government accounting and the theory of allocated funds and the benefits of government accounting data
- A2. Ability to distinguish between Profit established and non-profit.
- A3. Understand the concept of the general budget, its sections, importance, rules of preparation, and bases for estimating the revenues and expenses.
- A4. Know how to prepare the general budget.
- A5. How to classify the general budget and stages of development.
- A6. Understanding the method of government accounting principles: Cash basis / basis of obligation / Modified accrual basis.
- A7. How to record accounting entries on a cash basis / basis of obligation / Modified accrual basis

### B. Subject-specific skills

- A1. Understand the documentary cycle of revenues and receipts, as well as the expenditures and payments of government administrative units, the Ministry of Finance and provincial finances.
- A2. Ability to prepare monthly reports, accounts and final financial statements
- A3. Ability to register the financial operations of ministries, government departments and financial / provincial administrations.

### C. Critical-Thinking Skills

- C1. To encourage students to access books and periodicals related to accounting in general and government accounting in particular in the public library of the university.
- C2 Informing the student about the general budget of the Hashemite Kingdom of Jordan (General Budget Law issued by the Ministry of Finance / General Budget Department, 2016).
- C3. Inform students of actual models of documents used in the Jordanian government accounting system

C4. Conducting training for students in order to prepare the general budget in a way that simulates the general budget of Jordan

**D.General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)**

D1. Acquiring the ability to prepare financial statements and closing provisional accounts and final financial statements.

D2. Acquiring the ability to register in the accounting books in the government departments and ministries, in the Ministry of Finance, and the provincial finance directorates.

**Course structures:**

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1+2	3 hours	A1, A2, C1	<b>Chapter 1: Government Accounting and Non-Profit Establishments.</b> Characteristics of Nonprofit Organizations, Theory of Funds allocated, definition of government accounting and functions. Accounting assumptions and principles, The impact of legislation on the application of principles and accounting provisions.	- Class lectures - Exercises - Cases presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
3	3 hours	A3, C1, C2	<b>Chapter Two: The General Budget.</b> Basic concepts in the general budget system, the general budget in Jordan, the importance of the general budget, the objectives of the general budget.	-Class Lectures - Exercises - Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
4	3 hours	A4, A5, C1, C2, C4	General Budget Rules, Methods of Appraisal of General Budget Items, Sections Budget, budget development, and various categories of public budget. Results-oriented budgeting.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
5	3 hours	B1, C3	<b>Chapter Three: Elements of the Government Accounting System.</b> Documents, forms, notebooks and records Government accounting, regulatory records.	-Class Lectures -Exercises - Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>



6	3 hours	<b>B2,C3, D1</b>	<b>Final Financial Reports,</b> Conclusion Monthly Report, monthly financial position	-Class Lectures -Exercises - Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
7	3 hours	<b>B2,D1</b>	Final Financial Statements, Cash Position Report, Final Account Report	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• <b>Midterm Exam</b></li> </ul>
8	3 hours	<b>A6,A7 , B3,D2</b>	<b>Chapter Four: The Cash Basis.</b> Types of accounting principles, concept of Cash basis, treatments Accounting according to cash basis, Intermediate accounts, Accounting treatment of revenue.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
9	3 hours	<b>A7,B3, D2</b>	Definition of Revenues, revenue types, accounting treatment of revenue Receipts, secretariats and deductions from other government departments. Cash security.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
10+11	3 hours	<b>A7,B3, D2</b>	<b>Cash basis.</b> Accounting treatments for revenues in the governorate's finance and Treasury Department And the Public Receipt Fund at the Ministry of Finance, Process of returned checks.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
12	3 hours	<b>A7,B3, D2</b>	Accounting treatments for expenses and other payments, the concept of expenditure, Types of salaries, accounting treatment of salaries and wages, closure of temporary accounts. The disadvantages of the Cash basis.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Presentation</li> <li>• Exams</li> </ul>
13	3 hours	<b>A6,A7 , B3,D2</b>	<b>Chapter 5: Basis of Obligation and Basis of Modified Obligation:</b> Accounting Processes for Income and Expenditure Based on the basis	-Class Lectures -Exercises -Cases	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Homework</li> <li>• Present</li> </ul>

			of the obligation and the basis for the Modified Obligation	Presentation	ation • Exams
14	3 hours	<b>A6,A7 , B3,D2</b>	<b>Chapter 6: Modified accrual basis.</b> Revised accrual basis concept, allocated funds Their types in terms of origin and time of realization, conditions of revenue verification, conditions of recognition of alimony, Custom funds accounts.	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	• Homework • Presentation • Exams
15	3 hours		<b>Review of the final exam, applied cases</b>	-Class Lectures -Exercises -Cases Presentation	• Homework • Presentation • <b>Final Exam</b>

#### References:

##### A. Main Textbook:

Governmental Accounting, Abed-Aljaleel, Tawfeeq., third edition, Amman – Jordan, (2013)

##### B. Supplementary Textbook(s):

Government Accounting , D. Ismail Khalil Ismail, d. Nael Hassan Adas, Dar Al Yazuri Publishing, Amman, Jordan, 2010

#### Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
(Midterm Exam)	<b>35%</b>	
Participation	<b>15%</b>	
Final Exam	<b>50%</b>	
Total	<b>100%</b>	



# المحاسبة الحكومية

طائر طلح جائزة التميز للإنتاج العلمي في الجامعة الأردنية

للعام الجامعي ٢٠٠٤ - ٢٠٠٥

تأليف الدكتور

توفيق حسن عبدالمهدي عبدالحاميل

دكتوراه في المحاسبة

أستاذ مشارك/رئيس قسم المحاسبة

الجامعة الأردنية

الطبعة الثانية

٢٠٠٨

• رقابة

• أداء  
• تخطيط

• تحليل





يطلب من مكتبة دار الشروق للنشر والتوزيع

عمان - هاتف: ٥٣٥٨٣٥٢/٠٦/٠٩٦٢

مقابل باب الجامعة الأردنية الرئيسي

دار الشروق للنشر والتوزيع